

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

## El drama de los guantes

Cuento  
(Traducido del francés expresamente para LA ALMUDAINA.)

«Decís que no son muchos los errores judiciales». Pues bien, sacad esta historia, dijo el abogado. —Hace diez años, un hombre fue condenado a trabajos forzados a perpetuidad por haber estrangulado a la demi-mondaine Elsa de Planois.

Confesó siempre que la había robado, pero se obstinó a negar que la hubiera dado muerte. Y esta obstinación sobre este punto le valió las circunstancias atenuantes que le salvaron la vida.

Dos meses después de su llegada al penitenciarío, se suicidó, no sin haberme escrito por última vez para protestar de su inocencia.

Os confieso que, por mi parte, no había nunca creído en sus protestas, y aun esta última in extremis no pudo hacerme cambiar de opinión.

El hecho es que la noche del 8 al 9 de Junio de 1902, una mujer camarera al parecer, entró enloquecida en el puesto de policía del primer distrito.

«¡Han asesinado a mi ama!», gritaba. Y poco después, introducida al comisario, su secretario y dos policías en un hotel coquetón de la calle de Berlitz.

El médico, al llegar, no pudo hacer otra cosa que constatar la muerte de la desgraciada demi-mondaine, que sencillamente vestida yacía a la misma puerta de su dormitorio. Llevaba al cuello evidentes trazas y marcas de estrangulación. El cadáver era todavía caliente.

La camarera manifestó que su ama había salido muy contenta después de la comida.

Tomó un fiacre que pasaba y dio el orden al cochero: «Al Jardín de París». Era algo más de media noche cuando regresó. La acompañaba un hombre, joven, elegante, y de aspecto robusto.

Angelina, que así se llamaba la camarera, continuó diciendo que ella se había acostado poco después, y que hacia las dos de la mañana la despertó un grito muy agudo. De pronto creyó que había sobado; pero otro grito, aunque algo ahogado, llegó a su oído. Entonces, temblorosa, se había levantado, y mientras se vestía apremiadamente, oyó el ruido seco de la puerta de la calle al cerrarse. Cuando llegó al dormitorio de su ama, esta yacía, ya cadáver, junto a la puerta.

Cajones y papeles esparcidos por el suelo, y una caja vacía, que, según Angelina, contenía de seis a siete mil pesetas. De un estuche de terciopelo faltaba también un precioso collar de perlas de un valor incalculable.

El comisario se libró a las indispensables averiguaciones y pesquisas. Al bajar una escalera, un objeto blanco que amortiguó el ruido de su pisada. ¡Feliz hallazgo. Un par de guantes blancos, y en el interior del puño:

Guantería de Lión  
Place du Havre

Por una extraordinaria suerte, la dueña del establecimiento notó que los dos botones de los guantes habían sido descosidos y recogidos después más cerca del borde. Acordó entonces que uno de los empleados que ella había enviado al hotel Terminus la víspera, al volver le había dicho que los guantes eran para el viajero del cuarto número 55.

En el cuarto 55 en observación y advertir y llamar al empleado, que vivía en la calle de Provenza, fue cosa de un instante. A poco más se escapaba el ladrón que, paquete al brazo, tomaba un tren que salía para Marsella. El testimonio del empleado fue casi inútil, ya que en la maleta del detenido, fue encontrado el collar de la víctima.

Karl Boog, este era su nombre, al ser conducido calle de Berlitz, dio muestras de gran estupor ante el cadáver de Elsa, y juró por todos los dioses que no era él el autor del asesinato.

«¡No he tocado ni un pelo de su cabeza! juraba. Durante el proceso, sus declaraciones fueron siempre las mismas. Dijo que en el Jardín de París se había juntado con Elsa ya con la intención de robarle el collar de perlas que el supuso de gran valor.

Mientras Elsa fué a buscar no supo que cosa en otra habitación, se apoderó del collar que ella había depositado en el estuche y se dio a la fuga.

—Pero de su muerte, añadió, soy inocente. —Y el dinero?, interrogó el comisario. —No tengo la menor noticia de él.

Sus declaraciones no fueron creídas, y fué condenado, como he dicho, a trabajos forzados a perpetuidad. Durante muchos meses, una preocupación constante me asaltó, a causa del incidente de Karl Boog.

Pero, a pesar de todo, no admitía su inocencia. Hace dos días, una anciana mujer solicitó hablarme particularmente. He aquí lo que me dijo: —«Karl Boog no era el asesino de Elsa de Planois. Cuando salió del hotel, después de cometer el robo del collar, fué visto por un hombre escondido en un viejo portalón vecino. Este hombre estaba emboscado allí desde las once y media de la noche.

Sabia que Elsa pasaba noches sin regresar al hotel y pensó: «Si a media noche no ha venido, podré dar el golpe». Porque él tenía su plan trazado hacia mucho tiempo. Conocía las costumbres de la demi-mondaine y llevaba consigo un manojo de llaves falsas. Y sabía también que la camarera cerraba la puerta a media noche, pero sin echar el cerrojo por sí venía su ama.

«Pero he aquí que a media noche, llega Elsa con el caballero. —Y, no obstante, quedase en su escondrijo, por una rara intuición quizá. Una hora y media después, más o menos, vió salir al caballero que, por descuido, dejó caer sus guantes. Nuestro hombre corrió enseguida a recogerlos, y tuvo una idea luminosa.

Dejó pasar algunos minutos, y por fin penetró en la casa. Había oído no sé qué de extraño al encontrar la puerta abierta, y hasta se preguntó si no se le había adelantado el caballero que vió entrar con Elsa.

«Para empezar, y aquí se va que era muy vivo, colocó los guantes en la escalera, donde los halló después el comisario; procediendo con gran cautela a recorrer las habitaciones. Al llegar a la de Elsa, pudo convenecerse de que ésta dormía profundamente. Pero, al abrir los cajones y revolver su contenido, algún ruido debió hacer cuando se despertó la dama, y al verlo, profirió los gritos que oyó Angelina. Y entonces, el crimen tuvo lugar.

«Volvió a su casa y recibióle malhumorada su mujer a causa de su tardanza. —«¿Qué has hecho, pues, esta noche? —Y él la contestó, riendo (si, señor, riendo). —«Acuéstate y déjame en paz. He jugado, y he ganado una fuerte suma.

Podéis imaginaros con qué interés escuchaba yo a esa mujer. Al ver que yo guardaba silencio, continuó: —«Murió este hombre hace un mes. En el postrer momento, lo confesó todo a su mujer, que, del golpe, casi se volvió loca. Por los periódicos de ayer, me he enterado de su trágica muerte, ocasionada por un enérgico veneno que sorbió, no pudiendo resistir más tiempo la vergüenza y el remordimiento que produjo en ella el crimen cometido por su marido.»

Y todo lo que acabo de contaros, podréis leerlo en el «Petit Parisien» de mañana.

GEORGES DAQUIOS.

## PALMA

Hoy, Natividad de Nuestra Señora, distinguidas familias, varoneantes de la plaza de la Cuarentena del caserío del Terreno, celebrarán una hermosa fiesta infantil.

La plazaletta, rodeada de verja de hierro, ha sido artísticamente adornada con guirnaldas de los colores nacionales y arcos de mirto y flores de papel.

Amenizará las horas de la tarde y noche un piano de manubrio y una pareja de gaiteros, al son de cuyos típicos instrumentos, se celebrará lucido baile.

Se soltarán además algunos globos grotescos y la fiesta terminará con el despiece de una traca.

Hemos recibido la visita del diputado provincial don Jerónimo Pou quien nos ha manifestado que *La Voz de Menorca* al dar cuenta de una carta suya sobre el proyecto del doctor Llanós, estampó la siguiente frase: «La ALMUDAINA no ha querido publicar ni una sola opinión favorable al proyecto» cuando el señor escribió *mi sola* opinión favorable al proyecto».

Leemos en un periódico de Mahón: «Fundados en referencias fidedignas podemos dar la noticia de

que se efectúan con gran actividad y entusiasmo los trabajos preliminares para en su día establecer un servicio de tranvías eléctricos entre esta ciudad y Villa-Carlos.

Por de pronto la línea se tenderá desde la plaza de la Explanada del pueblo hasta la de Arravaleta para prolongarla cuando se crea conveniente desde esta ciudad hasta otros pueblos».

En Lloseta se extravió hace varios días una yegua, perteneciente al predio «Ca'n Geroni». Mide ocho palmos y es de color castaño claro.

Don Francisco Juliá Perelló, Presidente del Centro Republicano Radical, nos participa que tiene esta sociedad su nuevo domicilio en la plaza Mayor número 15 y calle del Teatro número 10, principal.

En dicho centro, hoy domingo a las ocho y media de la noche, se celebrará una velada literario-musical exclusiva para los socios y sus familias.

Tomará parte la banda de guitarras y bandurrias que dirige don Joaquín Bernat.

La guardia civil del puesto de San Antonio da cuenta de haber denunciado al Juez de la misma a varios individuos por jugar al monte en una casa de campo de aquel término municipal.

El señor alcalde interesa que se presente en el negociado de resampagos del Ayuntamiento doña Dolores Carbonell, vía de D. Luis Carbonell Sabraña, soldado fallecido, para firmar el recibo de los alcances.

El señor Administrador de Contribuciones de esta provincia ha publicado una circular dando instrucciones para la formación de los padrones para la cobranza del impuesto de cédulas personales.

El señor Juez de instrucción del distrito de Mahón cita, llama y emplaza a Bernat Rotger Amengual, para que se presente en dicho Juzgado para un asunto que le interesa.

En el Centro Instructivo se celebrará hoy a las nueve de la noche una velada literario-musical. Esta terminará con unos cuantos bailes.

Varios empleados de las obras del Puerto se dedican estos días a tomar profundidades del Portixol y medidas de la boca de aquel puerto, con motivo del proyecto de reforma que prepara el ilustrado ingeniero de las obras del Puerto señor Garza.

Leemos en un periódico de Ibiza: «Corren rumores alarmantes; rumores de que nos hallamos abocados a sufrir las consecuencias desastrosas de una epidemia.

No ha podido menos que llamar la atención, los rumores de que numerosos enfermos guardan cama en nuestra ciudad y —se dice— que algunos de ellos a causa de enfermedad no muy corriente, cual es el tifus.

Valgan verdades; pero si esta fuera la enfermedad de que han fallecido —como dicen y nosotros no creemos— algunas personas estos últimos días, vale la pena de que se emprendiera una campaña de saneamiento. Limpieza de viviendas, calles y alcantarillas, y que se convenciese aun cuando sean infundados los rumores de que nos hacemos eco, puesto que más vale un «por si acaso» que un «quien pensar...» y que se hagan las averiguaciones pertinentes al esclarecimiento de lo que hubiere en ello de verdad.»

Hemos recibido una circular participándonos la fundación de una agencia que con el nombre de «Club Mallorca» ha instalado don Miguel Capó en la Plaza de Santa Eulalia núm. 10.

Tiene establecida dicha agencia un servicio general de carruajes y automóviles para toda clase de excursiones y los siguientes forfaits para visitar:

Sóller, Deyá y Miramar, en automóvil y carruaje.  
Sóller y ascensión a las cumbres de los montes y Sóller y Lluch por el Barranch, (Alpinismo).  
Sóller, el puerto y Torrent de Pareys.  
Ica, Lluch y el Gorch Blau.  
Manacor y las cuevas de Hams y del Drach.  
Artá y las cuevas.

La Banda Mallorquina, esta noche de 7 y media a 9 y media, ejecutará en el paseo del Borne, el siguiente programa:

«Pasodoble «Hondero Balcar».—Tanda de valse «Maravilla Escudret».—Overtura «Maria Henriette».—«Reverie Minuet».—«Danza Guaranay».—Pasodoble «Dander.»

Comunica la guardia civil del puesto de Manacor haber detenido a los vecinos Jaime Sureda y Ga-



**TODOS SE CURAN DEFORMACIONES DEL CUERPO HUMANO.** Absolutamente todas se corrigen y curan rápidamente con los modernísimos aparatos del especialista Torrent, de éxito seguro siempre, por ser lo mejor que existe y se conoce. El crédito de todas las especialidades Torrent es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. El especialista Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor únicamente el próximo jueves día 12 de Septiembre donde podrán consultarle cuantas personas lo deseen. No dejes pues de consultarlo para que de no aprovechar este día, tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Consulta únicamente desde las ocho de la mañana a la una de la tarde.

briel Llodrà presuntos autores de haber penetrado en distintos huertos de aquel término municipal llevándose cierta cantidad de melones.

Ayer por la mañana al pasar un individuo, que acababa de llegar de Argel, por la calle de San Miguel, fué atropellado por un carro que le pasó una de las ruedas por encima del pie derecho magullándolelo.

El incidente fué debido a que al salir dicho individuo del pelajo le quedó el pie cojido en un bache del piso siendo entonces alcanzado por el vehículo.

Dicho individuo fué asistido en una casa de dicha calle pudiendo continuar su camino.

## La escuadra inglesa

A las seis y media de la mañana de ayer fundó en la bahía del puerto, la escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta de los cruceros de guerra, *Good Hope*, *Hampshire*, *Lancaster* y *Yarmouth*.

Seguidamente pasó a cumplimentar al almirante Sir A. Berkeley Milne, el consul inglés señor Bosch.

A las siete de la mañana, en la lancha automóvil, pasaron a bordo de los citados buques de guerra el médico de Sanidad, señor Berga y el secretario interprete del puerto señor Bosch.

A las ocho de la mañana los cuatro cruceros salieron a la plaza, siendo estos contestados por la batería de San Pedro.

A las nueve de la mañana y en la falua de carabineros, pasó a cumplimentar al almirante, el capitán de infantería, señor Coll, en representación del General Gobernador, el comandante de Marina señor de Laguarda, paso también a la misma hora a cumplimentarle y en la lancha automóvil de Sanidad.

En la misma mañana, el señor de Laguarda pasó también a saludar al comandante del contra torpedero *Hussar* en la falua de carabineros.

A las once de la mañana pasaron a bordo del buque del almirante, el capitán general accidental señor Perez Clemente, con el coronel de Estado Mayor y su ayudante capitán de Artillería señor Rebasca.

Al subir dichas autoridades a bordo del *Good Hope*, fueron saludados por varios cañonazos, siendo dicho saludo contestado por la batería de San Pedro.

Los citados buques proceden de Malta. El buque *almirante Good Hope*, va al mando del capitán R. T. Phillimore M.V.O. desplaza 14.000 toneladas y su tripulación se compone de 900 plazas.

El crucero *Yarmouth*, va al mando del capitán William L. S. Alderson desplaza 5.250 toneladas y su tripulación se compone de 420 plazas.

Crucero de guerra *Lancaster* va al mando del capitán Hugh H. D. Inthill, desplaza 9.800 toneladas y su tripulación se compone de 750 plazas.

Crucero de guerra *Hampshire*, va al mando del capitán. Culbert E. Hunster, desplaza 10.850 toneladas y su tripulación se compone de 689 plazas.

Los citados buques de guerra permanecerán en nuestras aguas hasta el próximo viernes.

Ayer a las once y media de la mañana pasó a tierra el Almirante de la escuadra Sir Berkeley Milne acompañado, del Jefe de Estado Mayor de la misma R. G. Phillimore y del Ayudante M. Philip L. Neville, quienes acompañados del Consul señor Bosch, se colocaron en el coche que les había cedido el Capitán General interino señor Perez Clemente, y vistaron las autoridades.

La primera visita fué para la referida autoridad militar, formando en el patio de Infantería, al mando de un oficial.

Luego se dirigió a la Casa Consistorial, en cuyo zaguán estaba formada la Guardia Municipal y frente al portal la sesión montada.

El Almirante fué recibido por el Alcalde señor Pou y varios señores concejales.

Al despedirse fué acompañado por la autoridad Municipal hasta la escalera yendo precedido por los macoreros.

En la Plaza de Cort se estacionó gran concurrencia de curiosos.

El Almirante visitó luego al señor Gobernador civil.

El Almirante de la Escuadra manifestó que hace 48 años había visitado Palma, siendo entonces guardia marina.

Ayer tarde a las cuatro y media le devolvieron la visita al almirante, el gobernador civil señor Laserna y el alcalde señor Pou.

La fuerza franca de servicio saltó ayer tarde a tierra, animando nuestras calles.

## De Sociedad

Ayer regresaron a Palma procedentes de los baños de San Hilario doña Concepción Casas y doña Antonia Carbonell.

En el vapor *Rey Jaime II*, llegaron ayer de Barcelona, don Salvador Salles y señora, don Salvador Blanchart, don Pedro Isern, don Laureano Serrat y señora, doña Teresa Figueras, don Nicolás Vives, doña Francisca Torres, don Juan Alandi y familia, don Emilio Gurst, don Emilio Fernández y señora, doña Josefa Verge, don Monserrat Pomar, don Juan Ferrer y señora, don Miguel Huertas y don Enrique Pomar.

También llegaron en dicho buque el nuevo Administrador de contribuciones don Manuel Montis y el empresario del Teatro Lírico, señor Ribas.

De Argel, en el vapor *Bellver*, llegaron ayer, don Julián Mendilla y de Solís, don Juan Ortiz, don Jaime Marqués y don Juan Alba.

Ha fallecido en el Terreno el Teniente Auditor de 2.ª clase del Cuerpo Jurídico Militar don Emilio Lorenz Rodero.

Descanse en paz.

La conducción del cadáver que se verificó anoche estuvo presidida por el Capitán General interino señor Perez Clemente, Comisiones de distintos Cuerpos y buen número de Jefes y Oficiales.

Transmitimos a la familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

En el vapor *Bellver*, salió ayer tarde para Barcelona, el capitán general señor Weyler. Pasaron al muelle a despedirle el gobernador civil señor Laserna, el capitán general accidental señor Perez Clemente, el delegado de Hacienda señor Rató, el comandante de Marina, señor Laguarda, el alcalde señor Pou, el director-naviero de la *Isla* señor Simó, el jefe local del partido liberal señor Amer, nutrida comisión de jefes y oficiales de distintos cuerpos, el comité del partido liberal y crecido número de amigos políticos.

Ayer tarde para Ciudadela, salieron en el vapor *Menorquin*, don Antonio Espases y don José Palau.

Para Barcelona, salieron ayer tarde, en el vapor *Bellver*, don Mateo Cañellas, don José Pomar, don Pablo Valls, don Constantino López y don Antonio Arbona.

También salieron en dicho buque el Dr. Cuquerella y el barón d' Aunin, el cual acompaña a M. Paul Garriere.

Se encuentra enferma de cuidado, habiéndole sido administrados los Santos Sacramentos, la distinguida señora doña Catalina Zaforteza Viuda de Villalonga.

Desearnos el total restablecimiento de tan distinguida dama.

## De las Islas

Desde que llegó Rusñol a Ibiza viene cristianizando en estos habitantes la idea de demostrarle de la mejor manera posible que Ibiza desea corresponder a la cariñosa acogida que ha tenido para con ella el ilustre huésped.

El «Círculo Artístico», ha cogido estas palpaciones de la opinión y a tal efecto organiza un banquete que tendrá lugar el jueves en la fonda «La Marina», en cuyo comedero no dudamos que han de congregarse cuantas personas sienten amor a su patria y anida en sus corazones el sentimiento hospitalario, característico de esta idalgala Isla.

El bizarro comandante de Artillería ex diputado a Cortes por este Distrito don Luis Tur y Palou, se encuentra en esta hoy.

Ha fallecido el distinguido capellán del Ejército hijo de esta Isla Monseñor don Antonio Mayans.

El diputado por este Distrito ilustre general don Juan Pereyra Morano, visitará nuestra Isla el próximo sábado, permaneciendo unos días en Ibiza.

## Estallenchs

Altamente satisfechos han quedado los transeúntes que el objeto de presenciar la fiesta, pasaron a dicha villa en los días 28, 29, 30 y 31 últimos.

La plaza estaba gustosamente adornada con arcos de mirto é iluminada con faloritos a la veneciana. En la víspera hubo fuegos artificiales y suelta de globos.

Don Bernardo Coll secretario del Ayuntamiento como encargado de los festejos, supo darle espléndido lucimiento.

En los oficios divinos asistió con armas la fuerza de carabineros de la población. Se cantó admirablemente una escogida partitura de Perosi disertando las glorias del Patrón el elocuente orador sagrado, el reverendo cura párroco de Esporlas y las de Santa Rosa, del día siguiente, el aventajado capellán de aquella villa don Guillermo Peret.

Durante los tres días hubo por la tarde carreras de hombres y niños; y a la noche baile en la plaza, asistiendo el pueblo entero incluídos las payesas bonitos vestidos y cordoncillos, y todos los actos de la fiesta la banda de música de Andraitx los amenizó con bonitas y ajustadas piezas de su vasto repertorio.

La fiesta resultó en extremo animada, viéndose concurrir día de fornos.

Puede hacerse especial mención por su elegancia, figura de las airozas balladoras las simpáticas Margarita, Antonia y María Palmer hermanas; Marieta Vidal; Isabel y Francisca Palmer y Antonia Taberner.

## Andraitx

Las fiebres tifoides (6 lo que sean) con tñan todavía en este pueblo, al bien, gracias a Dios en corto número y con carácter benigno, no habiendo hasta el presente que lamentar ninguna defunción por causa de ellas.

—Terminada por completo la recolección de la almendra que constituye la principal riqueza agrícola de este pueblo, podemos asegurar, debidamente informados que algunos predios, muy pocos, han producido una tercera parte, algunos otros una cuarta, pero que la mayoría no han llegado a una quinta ni hasta a una sexta parte de la producción media de los años anteriores.

—El domingo pasado al atravesar una niña con su madre el torrent llamado *es arbalet* cuando desemboca en el puerto, por encima de la pasarela que en él hay colocada, tuvo la niña la desgracia de caerse yéndose al fondo fangoso y quedando por completo cubierta por el agua. A los gritos desesperados de la madre acudieron nubes rosos vecinos del puerto, siendo la primera en llegar una muchacha Jerónima Grau quien tuvo la dicha y la suerte de poder sacar y salvar a la pobre niña de una muerte segura si con tanta rapidez no recibe el debido auxilio.

## Odisea de unos niños

Ayer por la mañana se notó a faltar de sus casas situadas en la calle del Socorro a dos niños de seis y cuatro años respectivamente.

Su desaparición dió motivo a que se produjera gran alarma entre los vecinos de aquella populosa barriada.

El pragonero municipal dió la noticia de la desaparición de dichos niños a todo el vecindario.

Parece ser que un carriero llamado Vicente Vimiñena *Gafel* los encontró más tarde en el porcha de la fonda de Valldemosa conocida por *Ca'n Marió*.

Dicho cochero compró a los muchachos de referencia unos panecillos, pues no habían tomado alimento alguno desde que salieron de Palma.

Se supone que dichos niños marcharon a pie a aquel pueblo.

Al anochar dichos niños acompañados del citado carriero y del pragonero municipal fueron conducidos a sus respectivos domicilios en los cuales se desarrollaron escenas conmovedoras propias del caso.

## Notas taurinas

### La alternativa de «Torquito»

Hay que tomar la alternativa en la Plaza de Toros de Barcelona el día domingo Torquito que el domingo se lució en nuestro circo taurino.

Toreará con Bienvenida y Panteret. Serafin Viglola, poco ó mucho (los dos últimos años mucho), lleva cinco temporadas de novillero y anda ya un poco curado en estas lides.

Cumplirá pronto veintidós años de edad pues nació en Bilbao el 28 de Septiembre de 1890. Después de haber sido aprendiz de joyero y de carpintero, alternados ambos oficios con escapadas para torear don de sabía que podía echar un capote, figuró por primera vez como espada en Cádiz, el día 1.º de Agosto de 1906, cuando aún no tenía diez y seis años.

### La cogida de «Galillo chico»

He aquí dos fragmentos de una *interview* de *El Duende de la Colegiala* con *Galillo chico* herido en Bilbao. —Esta es la primera cogida? —Sí, señor; ¡el bautismo!

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitqueza habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.  
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

†  
EL SEÑOR  
**DON EMILIO LORENZ Y RODERO**  
TENIENTE AUDITOR DE GUERRA DE 2.<sup>a</sup>

Falleció el día 7 de Septiembre de 1912, á las doce y media de la madrugada  
HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES  
— Q. E. S. G. H. —

El Excmo. Señor Capitán General de Baleares, su afilicida viuda, Doña Luisa de la Vega; madre Doña Carmen Roder, hijas, Doña Asunción Roder; hermanos políticos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos, se sirvan encomendar su alma á Dios, y asistir á las misas que por dicho señor se celebrarán en la Iglesia del Terreno, el lunes 9, de siete de la mañana en adelante por lo cual quedarán eternamente agradecidos.

## TELEGRAMAS

### MANIFESTACIONES DE VILLANUEVA

Madrid 7 á las 18  
El conflicto de los ferroviarios de Barcelona.—Código minero.—El asunto del supuesto empleado de Fomento.—Las obras del puerto de Ceuta.—Las escuelas de Ceuta

El ministro de Fomento, señor Villanueva nos habló de los periodistas del conflicto de los ferroviarios de Barcelona quienes hasta ahora están dentro de la legalidad siendo buen sintoma para llegar á un acuerdo.

Los ferroviarios preocupan al Gobierno que constantemente está al habla con las compañías y con los representantes de los obreros para armonizar los intereses de ambos. Tengo ultimado, añadió, el Código minero que llevará al primer Consejo de ministros y después á las Cortes.

A parte de importantes propuestas que contiene el proyecto establece la inspección minera en diferentes distritos por inspectores y delegados por regiones los cuales ejercerán la inspección para evitar en lo posible los accidentes del trabajo para seguridad de los obreros.

Estos elegirán los delegados que serán también obreros mineros. Cada distrito pagará á prorrato los gastos de salidas anuales de los delegados. Me dicen, dice el ministro, que en las minas de Villanueva se han cometido abusos, pero hay allí doble inspección que informará y se aclarará lo ocurrido.

Con respecto á lo sucedido en el pueblo de Brazuelo de Astorga cuyo vecindario se amotinó ante la presencia de un supuesto funcionario de Fomento, resulta que el Gobernador civil de León envió á un oficial 4.º de Fomento con una comisión á dicho pueblo pero según á asuntos de dicho ministerio y según telegramas parece que se trata de cuestión política.

Aquí vinieron á hablarme del puerto de Bermeo para amenguar los siniestros como el de la última galerna. En este asunto hay ciertas competencias entre el ingeniero y el vecindario con motivo de las obras que deben realizarse.

En vista de esto he ordenado que el ingeniero de Vizcaya estudie definitivamente el asunto y sacrifique la elegancia á la utilidad pública.

Hablé con el general Alfau acerca del espigón provisional del puerto de Ceuta que haga posible el atraque de vapores correaos y el desembarque de pasajeros y mercancías hasta que se termine el muelle. La obra importará unas 47.000 pesetas y espero que esta se realice en breve.

El general Alfau y el ministro de la Gobernación, señor Barroso habieron con el secretario de Instrucción pública, don Natalio Rivas respecto á la enseñanza en las escuelas de Ceuta.

Parece que aquel ayuntamiento despliega poco celo en este asunto. El señor Barroso por medio de una Real Orden escitará el celo de aquella autoridad respecto á las escuelas de aquella población.

### MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 7 á las 18  
Los ferroviarios.—La intervención del Gobierno  
El señor Canalejas nos habló al visitarlos hoy de la excitación que reina entre los ferroviarios diciendo que hasta ahora lo hecho por estos trabajadores es legal.

Recordó lo que ha hecho el Gobierno á favor de los ferroviarios é historió la formación de la unión ferroviaria en la que han intervenido factores políticos verdaderos agitadores. En la huelga que preparan hoy dualismos, mejora de la clase y fines políticos. Los señores Gasset y Villanueva

### NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 7 á las 18  
Vedrine instructor del Ejército yanqué  
Nueva York.—El ministro de la Guerra se propone contratar al noble aviador Vedrine para que sirva de instructor en las secciones de aviación del Ejército yanqué.

Indígenas que deliberan  
Paris.—Los diarios de esta capital publican telegramas fechados en Tánger en los que se dice que los indígenas de la zona española se concentran para deliberar acerca de la actitud que deben adoptar respecto á las tropas españolas.

Es difícil el triunfo de Roosevelt  
Nueva York.—«La Tribuna» analiza los resultados de las últimas elecciones parciales á la presidencia de la República y deduce de ellos que es difícil que triunfe el expresidente Roosevelt.

Estado de sitio en Finlandia  
San Petersburgo.—Como consecuencia del estado de sitio de Cronstadt se ha declarado en el mismo estado á Finlandia. A pesar de que dicha medida carece de importancia se preparan protestas.

### NOTICIAS SUeltas

Madrid 6 á las 24  
Una excursión  
Para realizar una excursión por Francia y por España han salido en automóvil de su palacio de Nismaburgo, en Munich, el príncipe Luis Fernando de Baviera y la infanta Doña Paz con su hija la princesa Pilar.

Primeramente sus altezas irán á París, y el día 11 estarán en Salamanca para asistir á la fiesta de la belleza, siendo reina de la fiesta la princesa Pilar. Desde Salamanca se dirigirán los príncipes á Madrid permaneciendo unos días hasta el alumbramiento de la infanta Marta Teresa al que desea asistir la infanta Paz.

Contra los sombreros  
El gobernador civil de Orense ha prohibido á las señoras que asistan al cine llevando sombrero y además que los caballeros se descubran durante el espectáculo, prohibiéndoles fumar.

Repatriación de fuerzas  
Dicen de Valencia que en la tarde del sábado llegará al puerto el batallón del regimiento de Guadalest procedente de Melilla.

Se prepara á los soldados un entusiasta recibimiento. Yate inglés á Gibraltar  
Dicen de Algeciras que han llegado á Gibraltar el príncipe Pablo de Serbia y el secretario de la embajada de España en París señor Almagro á bordo de un yate inglés.

Nuevo acorazado inglés  
Según noticias de Londres el Almirantazgo ha dispuesto que en Noviembre empiece á construirse un acorazado más poderoso que cuantos hasta ahora han surcado los mares.

Tendrá una longitud de 700 pies y desplazará 30.000 toneladas. Las potentes máquinas y turbinas le darán una velocidad de 29 nudos. Su artillería será de 14 pulgadas.

Atoamiento de los americanos en Cádiz  
Se prepara en Cádiz alojamiento para los representantes de las repúblicas americanas que asistirán á las fiestas del Centenario en los distintos hoteles de la capital habiéndose desistido de instalar para ello un buque de guerra como en un principio se había acordado.

Cocheros en huelga.—Los ebanistas  
Dicen de Oviedo que los cocheros de punto se han declarado en huelga, lo cual ocasionará un serio conflicto para la próxima época de fiestas. Además los ebanistas han presentado unas bases á sus patronos pi-

### NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 7 á las 18  
Vedrine instructor del Ejército yanqué  
Nueva York.—El ministro de la Guerra se propone contratar al noble aviador Vedrine para que sirva de instructor en las secciones de aviación del Ejército yanqué.

Indígenas que deliberan  
Paris.—Los diarios de esta capital publican telegramas fechados en Tánger en los que se dice que los indígenas de la zona española se concentran para deliberar acerca de la actitud que deben adoptar respecto á las tropas españolas.

Es difícil el triunfo de Roosevelt  
Nueva York.—«La Tribuna» analiza los resultados de las últimas elecciones parciales á la presidencia de la República y deduce de ellos que es difícil que triunfe el expresidente Roosevelt.

Estado de sitio en Finlandia  
San Petersburgo.—Como consecuencia del estado de sitio de Cronstadt se ha declarado en el mismo estado á Finlandia. A pesar de que dicha medida carece de importancia se preparan protestas.

### NOTICIAS SUeltas

Madrid 6 á las 24  
Una excursión  
Para realizar una excursión por Francia y por España han salido en automóvil de su palacio de Nismaburgo, en Munich, el príncipe Luis Fernando de Baviera y la infanta Doña Paz con su hija la princesa Pilar.

Primeramente sus altezas irán á París, y el día 11 estarán en Salamanca para asistir á la fiesta de la belleza, siendo reina de la fiesta la princesa Pilar. Desde Salamanca se dirigirán los príncipes á Madrid permaneciendo unos días hasta el alumbramiento de la infanta Marta Teresa al que desea asistir la infanta Paz.

Contra los sombreros  
El gobernador civil de Orense ha prohibido á las señoras que asistan al cine llevando sombrero y además que los caballeros se descubran durante el espectáculo, prohibiéndoles fumar.

Repatriación de fuerzas  
Dicen de Valencia que en la tarde del sábado llegará al puerto el batallón del regimiento de Guadalest procedente de Melilla.

Se prepara á los soldados un entusiasta recibimiento. Yate inglés á Gibraltar  
Dicen de Algeciras que han llegado á Gibraltar el príncipe Pablo de Serbia y el secretario de la embajada de España en París señor Almagro á bordo de un yate inglés.

Nuevo acorazado inglés  
Según noticias de Londres el Almirantazgo ha dispuesto que en Noviembre empiece á construirse un acorazado más poderoso que cuantos hasta ahora han surcado los mares.

Tendrá una longitud de 700 pies y desplazará 30.000 toneladas. Las potentes máquinas y turbinas le darán una velocidad de 29 nudos. Su artillería será de 14 pulgadas.

Atoamiento de los americanos en Cádiz  
Se prepara en Cádiz alojamiento para los representantes de las repúblicas americanas que asistirán á las fiestas del Centenario en los distintos hoteles de la capital habiéndose desistido de instalar para ello un buque de guerra como en un principio se había acordado.

Cocheros en huelga.—Los ebanistas  
Dicen de Oviedo que los cocheros de punto se han declarado en huelga, lo cual ocasionará un serio conflicto para la próxima época de fiestas. Además los ebanistas han presentado unas bases á sus patronos pi-

vidiendo á Trípoli en dos altos mandos generales entre Righi y Bricola ha disgustado al generalísimo Caneva que siempre preconizó la unidad de mando.

Además Caneva defendía la necesidad de que el Ejército se fortificase en las costas y ahora el Gobierno es partidario del avance hacia el interior. Es seguro que Caneva no volverá á Trípoli.

### NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 7 á las 18  
Fiesta jaimista  
En Mataró se celebrará el día 15 del actual una fiesta jaimista con motivo de la inauguración oficial de la «Agrupación Tradicionalista Femenil La Margarita».

Entre los números del programa figuran una función religiosa, un banquete y una velada literario-musical. Una obra de Albert  
El conocido compositor Eugenio d'Albert que convirtió en ópera el drama de Guimerá «Tierra baja» ha puesto música á la obra «La fi de la del mar».

Esta obra se estrenará simultáneamente en Viena y Dresde bajo el título de «Cadenas de amor». Actitud de los ferroviarios.—Pesimismo.—Grave conflicto  
Los ferroviarios conceden á las Compañías un plazo de 8 días para contestar á las bases que tienen presentadas.

En el caso de que la respuesta no sea satisfactoria se fijará un nuevo plazo de 72 horas para preparar la huelga. Los optimismos que reinaban ayer se han convertido en pesimismo por la solución del conflicto.

Aumenta la creencia de que á pesar de los buenos oficios de las autoridades la labor de los agitadores gana terreno y de que se avecina un grave conflicto. Trabajos para solucionar el conflicto de los alumnos de Ingenieros  
La Asociación de Ingenieros industriales se ha reunido y ha acordado conceder un voto de confianza al señor Sedó para que gestione con el ministro de Instrucción la solución del asunto.

También se acordó felicitar á los estudiantes por la actitud que han guardado y prevenibles para que estén dispuestos á volver á clase cuando se les indique con objeto de facilitar la solución al conflicto.

A la Asamblea jaimista  
La Juventud jaimista de esta capital asistirá á la Asamblea de las Juventudes que se celebrará en Valladolid el 24 de Octubre.

Trabajos de Portela con motivo del conflicto de los ferroviarios.—Oreccionamiento de Canalejas.—Situación difícil  
El Gobernador señor Portela se ha avistado con los Directores de las Compañías ferroviarias, sobre cuyo resultado se guarda reserva.

El señor Canalejas ha telegrafiado al gobernador ofreciendo estudiar con atención y preferente las peticiones que han formulado los obreros ferroviarios. Como la mayoría de los Consejeros de las Compañías están votando, es difícil predecir una respuesta hasta el mes de Octubre.

Añade el señor Canalejas que sería peligroso que los ferroviarios se dejaran suggestionar por la impaciencia de los agitadores. El señor Portela ha manifestado que las bases presentadas á las Compañías son las acordadas en el Congreso de ferroviarios celebrado en Madrid y entonces se concedió un plazo de un año á las compañías para contestarlas.

### CORRESPONSAL

Espectáculos  
Plaza de Toros de Palma  
Domingo 9 Septiembre 1912, á las cuatro y cuarto, novillada en honor de la dotación de la escuadra inglesa. Cuatro novillos de la ganadería de Don Manuel Santos del Escorial, por la cuadrilla de los matadores

FABRILITO Y PALMERITO  
Entrada de sombra, 1'10 pesetas.—Medio de sombra para señoras, niños y soldados, 0'75 id.—Entrada de sol, 0'75 id.—Medio de sol para señoras, niños y soldados, 0'50 id.

Roma.—Dicese que el decreto de Tip-It, Amengual y Muntaner.

—No le había alcanzado nunca ningún toro?  
—Me habían dado algunos porrazos; pero herida no me habían herido aún ninguna.  
—Y cómo fue?  
—Pues verá usted: estaba yo en las tablas; saltó el toro, y, antes de tomar varas, un peón le dió un capotazo; yo vi que el toro venía hacia mí y me dije: «pues nos quitaremos de en medio», y salté al callejón; pero cuando me vió en el aire, dió el toro una arrancá y me alcanzó.  
—¿Qué sintió usted?  
—Nada... ¡un golpe! Caí al suelo, y al levantarme noté que tenía la pierna pesada; que quisé andar, y vi que no podía; entonces le dije á Parrilla: «Anda, cógeme, que estoy herido».  
—¿Cuándo empezó usted á torrear?  
—El diecinueve de Abril de mil novecientos ocho.  
—¿Dónde?  
—En Jerez de la Frontera.  
—¿Con quién?  
—Con Pepete chico y Limeño. Fué una novillada sin picadores.  
—¿Después, ¿cómo fué usted?  
—A Lisboa, contratado por dos corridas, y torreamos trece por todas aquellas tierras. Después Pepete chico se separó y la cuadrilla quedó con Limeño, como está hoy.  
—¿Cuántas corridas ha torreado usted desde que torrea?  
—El primer año torreamos doce corridas; el segundo, treinta y siete; el tercero, treinta y dos, y este año, ya se lo he dicho, entre novilladas y corridas, y setenta y tres.  
—Es decir, lo que no ha torreado nunca ningún novillero y pocas veces los matadores de toros. ¿Torreará usted con su hermano Rafael?  
—De las dieciocho corridas que tengo contratadas, torrearé en ocho ó diez con mi hermano Rafael.  
—¿Cuántos años tiene usted, Joséloyo?  
—En Mayo cumplí los diecisiete años.  
—¿Quien enseñó á usted á torrear?  
—Yo solo; vela lo que hacían mis hermanos, y luego yo torreaba becerros; en las toradas, mi hermano vió que yo me arribaba á los toros, y que podía torrear, y no tuvo que enseñarme nada»

### Del Ejército

Ascensos.—Ha sido conferido el empleo superior inmediato al teniente coronel de Infantería don Miguel Villalonga Mutte, al auxiliar de primera clase del cuerpo de Intendencia militar de Baleares don Manuel Cólera Salas y el escribiente de primera clase del auxiliar de Oficinas militares don Manuel Castaño Cull, pasando destinado este último al Gobierno Militar de Tarragona.  
Beneficio.—Por la compañía Mallorquina de tranvías ha sido concedido el derecho á los militares que posean la cartera militar de identidad de viajar por sus líneas pagando el importe del trayecto inferior inmediato excepto en el mínimo que por ser su importe de diez céntimos no puede hacerse rebaja alguna.

### Niño herido por una vagoneta

En la tarde de ayer fué curado en La Cruz Roja de Palma, el niño de 6 años Lorenzo Juan Plá, el cual jugando con otros con una vagoneta de las del derribo de murallas, ha sufrido al ser cogido por una de las ruedas varias heridas del tipo de derecho, una de ellas de 30 centímetros extensión, por lo profunadísima, con desgarro de tejidos y gran hemorragia, calificada de traumática grave.  
Ha verificado la cura el Doctor señor Roselló y Gómez y el cirujano señor Ripoll.  
Convenientemente colocado en una cama ha sido conducido á su domicilio calle 9, de San Suredet.

### CULTOS

Para hoy  
Junileo de cuarenta horas  
Concluyen en San Miguel (consegadas á Nra. Sra. de la Salud; Exposición á las seis y media; á las siete y media misa de Comunión general; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. P. Roberto Redal, dominico; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, y concluidos, el Rosario consagrado á Nra. Sra. de la Salud, verificándose acto seguido la solemne procesión y reserva de S. D. M.

Continúan en Sta. Cruz dedicadas á Nra. Sra. del Buen Camino: Exposición á las seis y media, á las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Miguel Roselló de los SS. CC.; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, á las siete y cuarto Rosario, novena y reserva de S. D. M.  
Otras funciones  
En honor del nacimiento de la Virgen María.  
En la Misa mayor de la Catedral. Basi-

lica predicará el Rdo. don Antonio Sancho Miro, de Capilla.  
En Sta. Eulalia, á las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María; á las nueve y tres cuartos Prima, Tercia y Misa mayor solemne con sermón, al anochecer Rosario, exposición del Santísimo y la visita mensual con sermón.  
En S. Nicolás, á las siete y media, misa de Comunión general para los asociados á la Felicitación Sabatina, con plática por el R. don José Ferrer de la Cuesta, Beneficiado del Concordato; al anochecer Rosario y el ejercicio de la Felicitación solemne con sermón por el R. don Jaime Guasp, presbitero. Segna indulgencia plenaria.

En Santa Clara, fiesta en honor de la Virgen de la Cueva Santa: A las diez y media Misa mayor solemne con exposición y sermón por el señor don Juan Bibiloni, Diácono; al anochecer el ejercicio del día 8 con solemnidad.  
En Santa Catalina de Sena, á las diez Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell, del Oratorio; por la tarde á las cuatro se rezará el Rosario entero, estación al Santísimo y reserva de S. D. M., que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde.

En la Concepción, á las siete y media misa de Comunión general para las Hijas de María, con plática, por el Rdo. P. Francisco Salvá, del Oratorio y acto seguido el ejercicio de la Visita.  
En el Oratorio de la Misericordia, fiesta dedicada á la Virgen su Titular: A las diez y media Misa mayor con exposición y sermón por el Rdo. P. Guillermo Vives, S. J.; al anochecer exposición del Santísimo, meditación, estación y reserva.

En Santa Fé, á las siete de la tarde, empieza la novena en honor de la Virgen del Buen Camino, con sermón por el Rdo. P. Antonio Serra, de la Congregación de San Vicente, continuando los demás días á la misma hora.  
En la Iglesia de El Terreno, fiesta en honor de su Titular, la Virgen de la Salud: A las cinco, seis y media, siete y media y ocho y media, misas rezadas; á las diez Tercia y Misa mayor, en la que predicará las glorias de la Virgen de la Salud el Rdo. P. Doroteo de Barcelona, capuchino, terminándose con el Te Deum en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año.

En el Cementerio, empieza la novena en sufragio de las almas del Purgatorio: Por la tarde á las cuatro Rosario, sermón por el Rdo. don Gabriel Muntaner, Pbro., terminando con una parte de Requiem en sufragio de las Almas.  
Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral ó Concepción.

Para mañana  
Jubileo de Cuarenta Horas  
Concluyen en Sta. Cruz dedicadas á Nra. Sra. del Buen Camino: Exposición á las seis y media, á las diez Tercia y Misa mayor por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, a las siete y cuarto Rosario, último día de novena, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María  
A Nra. Sra. del Rosario en Sta. Catalina de Sena.  
Santoral  
Hoy.—La Natividad de Nuestra Señora, san Adrián y santa Adela vírgen. I. P. en la Catedral.  
Mañana.—Santos Pedro Claver confesor y Gorgonio mártir.

Tómese nota de que la «Ephorazina» Dr. Gross es indirectamente el remedio más indicado para los artríticos, puesto que cura el reuma, gota, clótica, arañillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., Depósito general para las Ias de Mallorca: Centro Farmacéutico.

### Colegio

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA  
á cargo de los  
PADRES AGUSTINOS  
Incorporado al Instituto General y Técnico de Baleares.  
A partir del 2 de los corrientes están abiertas las clases de 1.ª enseñanza y las de repaso para los próximos exámenes, lo mismo que la matrícula para el curso venidero, la que se hará en la Secretaría de dicho Colegio, donde puede pedirse Reglamento.

### NODRIZA

Una de 28 años de edad y leche de dos días desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de los padres como en la suya. En la calle del Mercado, n.º 1, Campos, darán informes.

### OCASIÓN

Galerita de cuatro asientos, en buen estado, se vende. Raul Aldabert, «Can Cepas».

### PRACTICANTE

de 15 á 20 años de edad con buenas referencias, se necesita en la Farmacia Bosch de Manacor.